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工總發表「2017工總白皮書」�

據中國時報7月20日報導，全國工業總會發布「2017

年工總白皮書」，今年主題為「期待再起」。本次白皮

書共提出10大單元、119個議題和272項建議，建議數量

為歷年次多，僅次去年的293項。

其中，業界最關切的前5大議題分別為環安、賦稅、

勞工、產業與能源。工總秘書長蔡練生指出，當中又以

勞工議題增加最多，顯示出企業在勞資和人力資源上面

對的問題越來越多，包括一例一休帶來的人力短缺和勞

資關係問題等。在賦稅部分，工總白皮書要求股利分離

課稅最高2成，以及營所稅不要增加；能源部分，則希望

政府考慮讓核三延役備用，核四啟用則由全民決定，以

避免能源短決造成國安問題。

工總直言，2015年工總白皮書提出的台灣「五缺」

（即缺水、缺電、缺工、缺地、缺人才）；「六失」（即

政府失能、社會失序、國會失職、經濟失調、世代失

落、國家失去總體目標）問題至今未解，對此，國發會

也做出回應，表示已安排召開第一次跨部會協商會議，

尋求建言解決的共識，進一步完善經商環境。

國發會表示，對於工總今年白皮書提出如籲請政府

應跟上數位發展趨勢、產業變遷打造跨法人、跨領域的

軟硬整合平台、協作網絡，以及推動5+2產業與新南向、

前瞻計畫等領域的整合，並避免衝突等，國發會已開始

著手研擬，多項內容也正積極進行中。

而對於一例一休爭議，勞動部也表示，自2017年7月

起，正以「持續輔導」、「分級檢查」之策略，透過「宣

導」、「輔導」、「檢查」及「檢查後協助改善」等4大措

施，逐步協助事業單位因應新制規定，但對於涉及修法

之建議，仍應廣泛蒐集各界意見，凝聚共識。

五缺和投資動能不足等議題方面，經濟部則回應，

台電公司將確保規畫及施工中之燃煤及燃氣電廠都能如

期商轉，再輔以搭配政府之再生能源發展目標。同時，

未來政府也將在5+2產業創新計畫之基礎上，以創新、結

構性改革措施，為經濟成長注入新動能，進而帶動產業

全面轉型升級。
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中國大陸CRS上路� �

台商在港資產逾 3千萬者列首波名單�

據經濟日報7月29日報導，被稱作全球版肥咖

條款的「共同申報準則」（CRS）來勢洶洶，而與

台灣最有關的大陸和香港CRS調查，7月1日上路，

台商在香港擁有超過100萬美元（約新台幣3,000萬

元）的金融資產，會被列第一波調查對象。

富蘭德林投資銀行董事長劉芳榮表示，現在台

資銀行在香港分行，投資人如果有開戶，銀行都會要

求客戶重新填一張申報表，要客戶揭露更多更詳細的

帳戶明細，例如客戶國籍、職業，納稅申報地等資

料。劉芳榮補充，香港金融機構，會要求帳戶的所有

人，告知銀行客戶最終是屬於什麼國家或地區的納稅

居民。簡單來說，CRS上路、銀行得知相關訊息後，

就會把帳戶資訊，轉交客戶納稅的國家或地區。例如

客戶如果填新加坡納稅居民，他就將資料拋回去新加

坡。如果填中國大陸，就拋回去大陸。

現在很多台商，因為投資架構複雜，拿到這個

表格都很困擾，不知道應該怎麼填寫。但劉芳榮提

醒，如果不填的話，香港的銀行就會把帳戶關閉。

他預計，今年年底應該會有大量不符合要求的台商

銀行帳戶，在香港被金融機構關閉。恐將為台商的

境外資金調度，帶來更多麻煩和困擾。

而對有在香港開戶的台商、台幹和投資人而

言，陸港7月1日全面清查高淨值帳戶，但並不意味

著其他的投資人可以免除調查。大陸與香港先清查

100萬美元的高淨值帳戶，主要是為了減輕金融機

構調查上負擔。未來等高淨值帳戶處理完後，也會

清查其他所有帳戶。

台商東北行考察團　走訪東北三省�

據旺報7月30日報導，由中國大陸海協會、台

企聯共同舉辦「台商東北行考察團」，包括大陸

台企聯總會長王屏生、榮譽總會長郭山輝等20餘

名各地台商所組成。考察團從7月25日到31日為期

一周，以大連作為起點，一路走訪東北三省的各省

會城市包含瀋陽、長春與哈爾濱，希望在面對各地

區、產業進行轉型升級的過程中，藉由台商業者的

走訪過程，增加雙方了解。

海協會會長陳德銘說，這次是希望透過台企聯

會長、幹部先代表台商各產業來先行考察，增加對

東北的經貿認識。考察團的行程安排部分，在大連

參訪包含小窯灣商務區規畫展示廳、大連自貿區綜

合服務大廳之外，最後舉辦「大連自貿區對台經濟

合作懇談會」，更進一步走訪當地知名民企的大連

光陽科技集團。

之後在瀋陽市也同樣舉辦「助力東北振興、共謀

瀋陽發展」台商座談會；並逐一參訪瀋陽渾南區規畫

展示館、錦連新經濟產業園、新松機器人公司等。

而在長春的規畫行程，包含考察長春農博園、

台企長春美國學校以及當地台資企業參訪等；哈爾

濱的部分，也同樣將參觀農科院國家級示範園區與

當地台資的順邁醫院、順邁學校，同時舉辦黑龍江

振興老工業基地說明推薦會等行程。

助青年圓夢　福建台商協會返鄉徵才�

據旺報7月2日、中國時報7月29日報導，有感

於兩岸人才差異及人才缺口，福建福州、廈門、漳

州、泉州、莆田、平潭與福清等7大台商協會返台

擴大徵才，分別於台北、台中聯合主辦「清新福

建、夢想起航—福建台資企業協會北區（中區）徵

才博覽會」。

北區徵才博覽會於7月1日在台北松菸文創園區

1號倉庫舉辦，共有52個攤位、匯集106家台商企

業，開出近2千職缺。招募行業別分布廣泛，包含

台灣塑膠、冠捷科技、正新橡膠、天仁茗茶、正航

資訊等。薪資方面，開出新台幣5萬以上薪資企業

高達10家。

中區徵才博覽會於7月29日在中時會展中心登

場，計有57個攤位，包含85度C、正新橡膠、嘉捷
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科技、正航資訊、泰山企業、燦坤實業、神通資訊

等121家廠商參與，提供1,482個工作機會，需求人

才橫跨製造業，貿易業，科技業，互聯網，服務業

與創業服務平台等多領域。

福州台商協會會長陳奕廷說，台灣人才道德操

守、研發創意、活潑、穩定度高，深受台資企業歡

迎。此次除招募社會新鮮人，也歡迎具工作資歷者

到福建開創事業第二春。

泉州台商協會會長楊榮輝表示，台灣人才很敬

業，也非常勤儉、打拚，深受台商歡迎。他建議台灣

年輕人可從學習、就業，再尋求創業；有經驗的高科

技人才創業，建議先就業再創業，成功機率大。

第 8屆昆博會　7月登場�

據工商時報7月11日報導，台灣區電機電子工

業同業公會（電電公會）所主辦的第8屆「昆山電

子電機暨設備博覽會」（昆博會）於7月11日在昆

山開展。本屆展覽規畫6大展區、13大亮眼主題

館，兩岸廠商聚焦工業自動化4.0，共同發展智慧

製造，共吸引近600家兩岸廠商參展，擺設逾1,600

個攤位。

電電公會理事長郭台強表示，昆博會的平台對兩

岸企業深度合作深具意義，中國大陸發展「中國製造

2025」的當下，本次展覽主題為工業4.0，盼兩岸企

業合作，將昆山企業以智慧製造為方向轉型升級。

郭台強表示，希望往後昆博會每年出現新題

材、新廠商，朝多元多樣方向邁進，並且期待能夠

有更多實驗性基地試點出現，這將會對兩岸合作更

有益處。昆山市委書記姚林榮稱，台商、台資企業

是昆山的重要支柱與組成部分，希望昆山未來在經

濟、文化層面與台灣更進一步交流，並一同致力兩

岸和平發展。

本屆昆博會設立消費電子及智慧生活、資通訊

及雲端應用區、電子零組件區、產業自動化區、商

業自動化區、創客區6大展區。同時還有環扣智慧

醫療、清潔能源、智慧製造機器人、工業廢氣治理

主題的4場專題演講，以及時下熱門領域，新能源

車系統提升交流會也將在會展中登場。

目前大陸全力發展「中國製造2025」，昆博

會在其中尋找兩岸共同發展的機會，包括正崴、友

佳、仁寶、英業達等著名台灣企業參展。此外，本

屆昆博會也有包含智慧工廠、車聯網等13大主題

圖／泉州台協提供

福建台資企業台北徵才博覽會 7 月 1 日在松山
文化園區舉行，福建各地台協會會長手持「清
新福建，夢想起航」標語進行啟動儀式。

泉州台協楊榮輝會長接受媒體訪問。

圖／泉州台協提供
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館，多元主題吸引買家，也給廠商良好展出平台。

東莞舉辦兩岸青年就業創業研討會�� �

台商經驗分享�

據新浪網7月8日報導，「2017兩岸青年就業

創業研討會—成功之路大家談活動」於7月8日在東

莞舉行。在大陸投資創業多年的台商精英與有意來

大陸就業創業的台灣青年學生以對話的方式，就台

灣青年來大陸創業等多個議題進行交流，分享在大

陸就業創業的經驗。

台灣青年楊中天首先就第一次來大陸的台灣青

年，是找台資企業工作還是進陸資的企業工作提出

了問題。楊中天表示，對於台灣的年輕人來說，如

果想來大陸工作的話，從環境的適應上來講，應該

是要先選擇台資企業來作為第一步，但是也有人想

儘快了解大陸的情況，一次就到位，到大陸的企業

開始衝刺，這個問題可能是很多台灣青年來大陸要

思考的。

來大陸投資25年的台商韓定國就以自己多年來

在大陸投資創業的經驗給出了回答。韓定國表示，

台灣青年過去沒有來過大陸，對大陸沒有了解，所

以內心一定是比較糾結和彷徨。換一個角度，如果

是要去美國的矽谷就業創業，相信很多人就不是考

慮到矽谷去找一家台資企業作為開始，而是一定要

找一個在矽谷好的企業作為開始。大陸相較於世界

上其他地方，對台灣青年來說更具有人親土也親的

這種特質，來大陸工作創業，那種親切感和舒適

性，相信台灣青年能夠很好適應，所以台灣青年不

用糾結於台資企業或陸資企業，而是應該選擇適合

自己的好的企業。

台灣創業青年楊方儒則提出，在當前大陸珠三

角經濟快速發展，消費升級新趨勢下，台灣青年來

大陸就業創業有哪些優勢條件的疑問。在東莞創業

十多年的台商鄭欽明就此給出了自己的解答。

鄭欽明表示，台灣青年來到大陸，一定要有一

身好的本領再去創業，不要沒有本領，卻想從創業

中來學，會付出很高的代價。大陸是一個人才的競

技場，不管在哪一個公司工作，都要有誠信，無私

奉獻，敢於接受挑戰。他很鼓勵台灣的年輕人來珠

三角，一展身手和學本事。

來自重慶的台商何玉玲則建議台灣青年可以多

關注大陸西部城市。她表示，十多年前，她也是帶

著茫然的心情來到大陸的台灣青年，當時她選擇先

就業再創業。大陸很大，西部還有很多資源，那裡

可發展的空間是非常大的。

中國大陸放寬招台生標準� �

教育部籲注意學歷採認�

據新頭殼7月5日報導，中國大陸教育部宣布

放寬招收台高中生學測標準，從「前標」降至「均

標」。過去大陸僅開放台商子弟高中畢業生學測成

績達均標者申請普通大學，台灣高中畢業生則需達

到前標以上。今年大學指考結束後，大陸教育部宣

布放寬標準，只要均標以上就可直接申請大陸普通

大學。

教育部高等教育司副司長朱俊彰表示，大陸招

收台生的學測成績標準從過去頂標、前標，到現在

調整為均標，確實吸引台生赴陸就讀。為了留住台

灣學生，教育部也透過頂大、教卓等計畫強化教學

環境，並透過高教深耕計畫，挹注資源提升台灣大

學競爭力。

朱俊彰表示，陸生三法通過迄今，目前在台

灣就讀陸生約9千3百人，而到大陸求學的台生約

1萬人，兩岸相互求學人數屬於差不多的狀態。不

過，朱俊章提醒有意到大陸求學的台生，大陸有

2,000多所高等學校，但教育部僅採認150多所大

學和190多所專科學校的學歷，除非學生畢業後不

打算回台工作，否則務必多加留意，若前往非採

認名單中的大學就讀，未來返台恐無法獲得學歷

採認。
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